

Inhalt

297 Editorial: Soziales Leben oder soziale Medien?

Am Ende des Jahres schaut Herausgeber *Rolf Stuppardt* darauf, wie sehr uns die Digitalisierung und die sozialen Medien in Wirtschaft, Gesellschaft und Freizeit bestimmen und ist dennoch optimistisch.

300 Wettbewerb um die besten Lösungen – was soll das Nebeneinander von GKV und PKV?

Der Privaten Krankenversicherung wurde in der Vergangenheit immer mal wieder der politische, systemische und ökonomische Auslauf vorhergesagt. Über die Sichtweisen und Perspektiven der PKV sprach Herausgeber *Rolf Stuppardt* mit unserem Beiratsmitglied, *Dr. Volker Leienbach*, langjähriger Direktor des PKV-Verbandes, dessen Ruhestand ab Frühjahr nächsten Jahres sich abzeichnet.

305 Perspektiven des Morbi-RSA im Spannungsfeld von Zielgenauigkeit und Fehlsteuerung

Der Morbi-RSA ist hinsichtlich seiner Wirkung auf Wettbewerbsneutralität in Verruf geraten. Seine Reform steht an. Das wurde in den letzten Monaten verstärkt diskutiert. Unsere Autoren, *IKK e.V.-Geschäftsführer Jürgen Hohnl* und *Iris Kampf*, Pressesprecherin *IKK e.V.*, beleuchten die wesentlichen Aspekte und wagen den Blick nach vorn.

309 „Wir entwickeln nicht den gläsernen Bürger, sondern den gläsernen Staat“

Zur Vorreiterrolle Estlands in der Digitalisierung, die mehr durch Willen, Vision, Pragmatik, Vertrauen und kulturelle Einstellung, denn durch die Verabsolutierung der technischen Lösungen geprägt ist, befragten wir den Esten *Silver Mikk*, start-up-Manager im Gesundheitswesen. Sie reden

nicht mehr über Digitalisierung, sie haben sie praktisch verankert.

312 Der Wert von Impfungen – und was wir daraus machen

Deutschland verzeichnet hohe Impfraten für die Grundimmunisierung von Kleinkindern und besitzt einen der umfassendsten Impfkalender Europas. Jedoch sind die Impfraten bei Jugendlichen und Erwachsenen nach wie vor unzureichend und durch große regionale Unterschiede gekennzeichnet. *Dr. Klaus Schlüter* und *Frank Treu* halten die Zeit reif, für eine Wende in der Impfpolitik.

316 Anforderungen bei der Anlage von Altersrückstellungen der Krankenkassen

Das aktuelle Kapitalmarktumfeld stellt gesetzliche Krankenversicherungen und andere Sozialversicherungsträger im Rahmen der Kapitalanlagen vor erhebliche Herausforderungen. Der Rechtsrahmen ist herausfordernd. Dies diskutieren und bilanzieren *Christian Roth* und *Christoph A. Horst*.

318 Im Fokus der Gesundheitspolitik 2019: Sektorübergreifende Versorgung

320 Leistungs- und Vertragswelt

321 Recht und Gesetz

324 Europa und Internationales

326 Köpfe, Karrieren, Funktionen

328 Impressum